

16ème législature

Question N° : 16751	De M. Nicolas Metzdorf (Renaissance - Nouvelle-Calédonie)	Question écrite
Ministère interrogé > Commerce extérieur, attractivité, francophonie et Français de l'étranger		Ministère attributaire > Commerce extérieur, attractivité, francophonie et Français de l'étranger
Rubrique > outre-mer	Tête d'analyse > Place de la Nouvelle-Calédonie dans la francophonie	Analyse > Place de la Nouvelle-Calédonie dans la francophonie.
Question publiée au JO le : 02/04/2024 Réponse publiée au JO le : 28/05/2024 page : 4255		

Texte de la question

M. Nicolas Metzdorf interroge M. le ministre délégué auprès du ministre de l'Europe et des affaires étrangères, chargé du commerce extérieur, de l'attractivité, de la francophonie et des Français de l'étranger, sur la place de la Nouvelle-Calédonie dans la francophonie. L'Indopacifique s'impose comme l'espace stratégique du XXI^e siècle. Le centre de gravité de l'économie mondiale s'est déplacé vers l'Indopacifique. En 2018, la France a lancé sa stratégie pour l'Indopacifique pour affirmer son rôle dans cette région. En effet, la France, de par la présence de ses territoires d'outre-mer se retrouve pleinement acteur au sein de cette région. Un des axes d'influence de la France repose notamment sur la francophonie. La Nouvelle-Calédonie, de par sa position en tant que collectivité française d'outre-mer du Pacifique sud, membre des différentes organisations de coopération régionale, a un rôle évident à jouer dans la promotion de la francophonie dans la région. Il souhaiterait donc savoir quelles actions il compte engager, ou a déjà engagées, pour permettre la promotion de la francophonie par le biais de la Nouvelle-Calédonie.

Texte de la réponse

Situés dans des environnements à prédominance anglo-saxonne, nos collectivités et territoires d'Outre-Mer constituent de formidables espaces de promotion de la francophonie. Dans les départements et régions d'outre-mer et collectivités d'outre-mer situés en Asie-Pacifique, la quasi totalité de la population est francophone, à l'instar de la Nouvelle-Calédonie, de la Polynésie française et de Wallis-et-Futuna (respectivement 99 %, 98 % et 83%) et près d'un tiers de la population l'est au Vanuatu (31 %). S'agissant de l'ensemble Indopacifique, outre la France (La Réunion, Mayotte, Nouvelle-Calédonie, Polynésie Française, Wallis et Futuna), 5 autres pays de la région ont le français comme langue officielle : les Comores, Djibouti, Madagascar, les Seychelles et le Vanuatu. Devenue membre associé de l'Organisation internationale de la francophonie (OIF) en 2016, avec le soutien du gouvernement français, la Nouvelle-Calédonie contribue au développement de la francophonie, autour de plusieurs axes : promotion de la langue française et reconnaissance de la diversité culturelle, éducation et formation, développement durable, jeunesse, numérique, développement économique, consolidation de la paix. Depuis la Nouvelle-Calédonie, trois acteurs principaux œuvrent dans le cadre du développement et de la promotion de la francophonie à l'échelle régionale : (i) le « Centre de Rencontres et d'Échanges Internationaux du Pacifique » (CREIPAC), (ii) l'Université de la Nouvelle-Calédonie (master Français Langue Etrangère, centre de langue), membre de l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF) et (iii) l'Association Alliance Champlain. Le CREIPAC organise chaque année, depuis 2008, le Forum francophone du Pacifique (FFP). Ce forum marque la



volonté affichée du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie de promouvoir la francophonie dans toute la région Asie-Pacifique : au-delà des structures relevant de notre réseau de coopération culturelle (directeurs des Alliances françaises et des Instituts français), il rassemble les principaux acteurs de la francophonie de la zone – professeurs de langue française, associations de professeurs de français, représentants d'ambassade, journalistes, intellectuels et artistes – autour de conférences, d'ateliers-débats, de rencontres, de spectacles, afin de promouvoir les actions visant à développer et véhiculer les valeurs de la francophonie. Enfin, un programme de mobilité régionale dans le domaine de l'enseignement supérieur et de la recherche est en cours de développement. La concrétisation de cette annonce du Président de la République, effectuée lors de sa visite en Océanie en juillet 2023, devrait permettre d'accentuer le rayonnement de l'Université de Nouvelle-Calédonie en proposant des formations en français aux étudiants de la région.